

青い帯

野村胡堂

—

その晩、代地のお秀の家で、月見がてら、お秀の師匠に当る、江戸小唄の名人十寸見露光とすみろこうの追善の催しがありました。

ちょうど八月十五夜で、川開きから三度目の大花火が、両国橋を中心に引っ切りなしに打揚げられ、月見の気分には騒々しいが、その代りお祭り気分は申分なく満点でした。

青い帶

追悼ついとう

阿呆陀羅經見あほだらきょう

たいなお経をあげ、お互に隠し芸を持寄つて、飲んで食つて、花火が打ち止んだ頃お開きにすればそれでよかつたのです。神祇じんぎ しゃくき ようこいむじよう 恋無常を一緒くたにして、洒落しゃれ のめしてその日その日を暮している江戸時代の遊民たちは、遊ぶためには法事も祝言も口実に過ぎなかつたのです。

お秀は代地の船宿の娘で、今年二十四の、咲き過ぎた年増でした
たが、自分の容貌に溺れて、嫁とつぎ遅れになり、両親の死んだ後は、
船宿の株を人に譲つて、有余る金を費い減らすような、はなはだ
健康でない生活を続けていました。

折悪しくその日は昼過ぎから大夕立、一としきりブチまけるよ

うに降りましたが、暮近い頃から綺麗に上がつて、よく洗い抜かれた江戸の甍^{いらか}の上に、丸々と昇つた名月の見事さというものはありません。

話はその大夕立の時から始まります。

お秀と仲好しで、向柳原の油屋の娘お勢という十九になる可愛いのが、少しでも早く行つて、お秀さんに手伝つて上げようと思つたばかりに、うつかり傘を忘れて飛び出し、柳橋の手前での大夕立に逢つたのです。

ブチまけるような雨足で、逃げも隠れもする隙^{ひま}がありません。

軒拾つて安全な場所へ辿り着くまでに、お勢の身体は川から這たどい

上がつたように、思いおくところなく濡れておりました。

この夏、母親にねだつて拵えて貰つた、単衣の帶が滅茶滅茶になつて、泣きたいような心持ですが、どうすることもできません。一度家へ帰つてともかく乾いたのと着換えて来ようと、小止みになつた雨足を縫つて歩き出すと、ちょうどそこへ、蛇の目をさして通りかかったのは、同じお秀のところへ行く、お紋という二十三の中年増でした。

「まあ、お勢ちゃん、大変ねエ——その姿で町を歩くと、身投げの仕損いと間違えられるわよ。お秀さんの家は直ぐそこだから、

ともかく浴衣ゆかたでも借りて帰つちやどう?」

「そうね」

お勢もツイその気になりました。

雨がカラリと上がつて、ピカピカしたお天道様が顔を出すと、
グシヨ濡れの姿で江戸の町を——十九の娘が歩けよう筈もあり
ません。

お秀の家へ行くと、お秀は痒かゆいところに手の届くような親切さ
でした。

青い帶

「まあ、ひどい目に逢つたのねエ、お勢ちゃん。氣味が悪くなかつ
たら、これを着てお出でよ。気に入つたら、お勢さんに上げても

いいくらいなの」

そんなことを言いながら、お秀が自慢で着ていた、空色縮緬の
單衣と、青磁色の帶とを貸してくれました。

お勢は好意に甘えるような心地で、濡れたものの乾くまで借着
で間に合わせる外はなかつたのです。

「少し地味だけれど、よく似合うじゃないの。家へ帰つて着換え
して来るなんて言わずに、気味が悪くなかったら、そのまま着て
らっしゃいよ。私はこの通り、同じ柄の新しいのがあるんだから

」

青い帶

お秀はそう言つて、自分のしめている同じ青磁色の帶を叩いて

見せるのでした。空色の单衣に青磁色の帯は、紫陽花のような幽
邃な調子があつて、意気好みのお秀が好きで好きでたまらない取
合せだつたのです。

日が暮れきつて、花火がポーン、ポーンと競い鳴る頃から、客
が寄り始め、やがて月が河向うの家並を離れる頃には、十幾人の
顔が揃つて、大川を一と目の部屋に、酒と歓声が盛りこぼれまし
た。

困つたことにお勢は、大夕立に洗われて冷え込んだものか、そ
の少し前から、ひどい腹痛を起して、賑やかな席にも顔を出さず、
階下の四畳半に、キリキリと差し込むのを抑えて、たつた一人悶もだ

えておりました。

「困ったワねえ、お医者を呼ばうかしら」

忙しい中から、お秀はときどき差しのぞきましたが、その度毎にお勢は、

「いえ、何んでもないの、すぐ癒るから、そつとして置いて下さ

い

くちびる

唇を噛みながらも、強って辞退するのです。——「お勢ちゃん

はそう言つたけれど、やはりお医者に診て貰つた方がよかつたかも知れない。でも、その時はお客様が後から後から見えるし、手が足りないし、お万は気がきかないし、本当にてんてこ舞いだつた

から、気になりながらツイ放つて置いて、本当に済まなかつたと思ひます」——と後でお秀は言うのです。

一とわたり酒が済んで、持寄りの芸尽しが始まりましたが、二度目の夕立が来そうな空合で、一座は何んとなく落着かない心持でした。円タクも人力車もなかつた時代、夜中に降り出されたら、遠方へ帰る人達は、全くみじめな目に逢わなければなりません。

義理一ぺんの客が帰つて、親しい人達だけ残つたのは戌刻半いっつはん

(九時)過ぎ、これからまた盃を改めて、夜と共に騒ごうという

時、

「あツ、た、大変ツ」

階下から精いっぱいに張り上げた者があります。

「なんだ、何が大変なんだ」

お秀、お紋を始め、客の菊次郎、猪之松、五助など、一団になつて飛び降りると、下女のお万という十七の娘が、梯子段の下に腰を抜かして、見得も色氣もなく納戸なんどの前の四畳半を指しているのでした。

—

「何んという騒ぎだらうね、お前は」

お秀は小言をいいながら、お万の指の向いた方、四畳半を覗いて、

「あッ」

と立ち竦んでしまいました。部屋半分ほどもひたした血潮の中に、丁子の留つた行燈ちょうじあんどうがほの暗く灯つて、その明りの中にお勢は、細身の匕首あいくちに背中を刺されて、俯向いたまま死んでいるではありますか。

「お勢ちゃん」

飛び込んで抱き起したのは、お秀の家の向うに、小さい炭屋の店を持つてゐる猪之松でした。

「可哀想にねエ」

その後から覗いたのは、とかくの噂の絶えないお紋の、白粉の濃い顔です。

氣丈者の女主人お秀は、自分の家に起つたこの惨劇に顛倒して、ただもうウロウロするばかり、ますだ枠田屋の若旦那菊次郎は、真つ蒼になつてガタガタふるえるばかりです。

騒ぎは一瞬にして、町内一ぱいに拡がりました。年配の巴屋五助が、采配を執つてお勢の家へ人を走らせたり、町役人に届けさせたり、一方家中の者の口を封じて、無制限に拡がつて行く危険な噂の伝播を防ぎましたが、こうなつては何程の役にも立ちませ

ん。

その間に、ちょうど花火の人混みを見廻っていた三輪の万七と、
お神楽のかぐらの清吉が乗込んで来ました。

「油屋の娘が殺されたそうじやないか、現場へ案内しろ」

少し権柄づくで、五助を促^{うなが}し立てます。その後姿を見送つて、
「お万——猪之さんことを、——言うんじゃないよ」

下女のお万に囁いたお秀の言葉が、フト、万七につづくお神楽
の清吉の耳に入つてしまつたのです。

「猪之さんと言うのは誰だ」

青い帶

清吉の腕は、逃げ腰になるお万の襟髪に掛りました。

「何？ お向うの炭屋の猪之松だ？ —— それがどうしたと言
うんだ」

功名にあせりきつている清吉は、ツイお万の襟えりをこじ上げるの
です。

「あッ、苦しいッ、言いますよ、親分——猪之さんは、嫁に欲し
がっていたんですよ」

「それから何うした」

清吉は責め手を緩めゆるようともしません。

一方、四畳半に飛び込んだ親分の万七は、物馴れた調子で、たつ
た一と目で大体の様子を見て取ると、あとは組織的に、一局部局

部へ、抜かりのない検索眼を注ぐのでした。

「この匕首は誰のだ」

お勢の背ひだりかい、——左肩胛骨からぼね

の下に突立つた細身の匕首を、万七は指さすのです。

誰もいません。多分その問いを予期して、その場を外したのでしょうか。

「清吉、その女を締め上げて見ろ」

「へエ——」

清吉の手は容赦もなくお万の襟を締めて行きます。

青い帶

「言う、言いますよ——その匕首は、猪之さんのだよ。二三日前

夜店の古道具屋を冷かし損ねて買つて、見せびらかしに来たんだ
もの——忘れるものか。痛てえや——親分。そんなに喉を締めたつ
て、あとは何んにも知らねエよ」

お万はペラペラとやつてしまします。

「猪之松というのはお前だな——御慈悲を願つてやる、神妙にせ
いツ」

万七の十手は、そこにぼんやり突つ立つた、炭屋の猪之松の肩
をピシリと叩きました。

「じよ、冗談じやありません。匕首は私の品だが、お勢を殺した
のは私じやありませんよ」

抗う猪之松は、馴れた万七の手にたぐり寄せられました。

「そいつはお白州で言うがいい、来い」

万七は容赦もなく引っ立てます。

か

主人のお秀は見兼ねて飛び出しました。が、自分の手柄に陶酔した万七や清吉の耳に入る筈もありません。

「匕首あいくちが独りで背中へ突立つたわけじやあるめえ——この通り、

障子の外から突いた様子だ」

万七が指差したのは、死骸の後ろの障子——ちょうど二階から

手洗場に通う廊下をちょっと入った辺で、下から三尺ほどのところに、匕首で突いたらしい血潮に染んだ穴があいているのです。

「清吉、その野郎を番所へつれて行つて、ひと責め責めて見ろ」

万七は猪之松を顎で指さしました。

三

その翌る朝。

「親分、腹が立つじやありませんか」

ガラツ八の八五郎は、この騒ぎを錢形平次のところへ報告して

来たのです。

「腹の立つような筋はあるめえ——それとも、油屋のお勢が殺されて口惜しいというのかい。神田中のいい娘は一人残らず親類筋のような氣でいるんだろう」

平次は相変らず泰然として、湿しめった粉煙草をせせりながら朝顔の鉢をいつくしんでおります。

「お勢と親類でも何んでもね工が、お神楽の清吉とは敵同士で」「何をつまらね工」

「けさ柳橋で顔を合せると——お膝元の殺しを知らずにいるようじや、錢形の親分も焼やきが廻ったね——て言やがる」

八五郎は本当に腹が立つてたまらない様子です。

「言わせて置けばいいじゃないか、焼が廻ったに違げえねえよ。

今年の朝顔は、去年のより、どう見てもひとまわり小さい」

「嫌になるぜ、親分。たらい朝顔なんざ、盥ほどに咲かせたつて、くぼう公方

様から褒美が出るわけでもなんでもねえ。それより両国から代地

へかけては銭形の親分の繩張り内ですぜ」

「十手捕縄に繩張りがあるものか、放つて置け

「でもね、親分」

「せっかく三輪の兄哥あにいが手柄にしているなら、それでいいじゃな

平次はてんで相手にもしなかつたのです。

が、事件は思わぬきっかけから、新しい発展を見せて、その日のうちに、銭形平次が出馬することになりました。

「あの、あの」

平次の女房のお静が、濡れた手を拭き拭きお勝手から顔を持つて来ました。何時まで経つても娘らしさを失わない、優しくも可憐な女房振りですが、それだけに、御用のことにつき口を容れるのを、ひどく平次が嫌うので、何にか人に頼まれた余儀ないことでもあると、こう言つたおどおどした調子になるお静だつたのです。

「あの、お秀さんがちょっとお願ひがあるんですって」

「お秀さん？」

「代地のお秀さん——船宿の——」

「来たよ、親分」

ガラッ八は素つ頓狂な声を出しました。

「」

平次は黙り込んでしまいました。お静が水茶屋に奉公している頃の顔馴染かおなじみには相違ありませんが、こう言つた肌合いの女——金が有り余つて、意氣とか通とかを持薬にしている、遊芸の外に生活興味のない人間と附き合うのを、平次は決して喜んではいな

かつたのです。

「でも、ちょっとでも逢つて上げて下さい」

お静はガラツ八が見ていなかつたら手でも合せたことでしょ
う。

「よし、一応話だけは聴いてやろう。ここへ通すがいい」

平次は渋々ながらお秀に逢つて見る気になりました。

代地のお秀は、お静と同じ年の二十四、物の影のように静かで、
そのくせ傍に寄るほどの男に、情熱の体温を感じさせずには措か
ない不思議な肌合いの女です。

感違ひして、私の言うことなどには耳も入れてくれません」

お秀はそう言つて、美しい掌てを膝の上に重ねるのです。

「何を感違ひしているんだ。まあ、お前さんの知つているだけのことをして見て見るがいい」

事件に直面すると、平次もツイ膝を乗り出さずにはいられません。

「炭屋の猪之松さんは、三年前に故郷から出て来て、村でできる炭をさばく心算つもりで店を開いたんです。江戸のことが分らなくて、お得意様と話もできないからと、私のところへ出入りしてお芝居うなへもお花見にも附合うない、近頃は小唄の一つも唸るようになりまし

た。人なんか殺すような、そんな大それた人じやございません

お秀は一生懸命に猪之松の無実を説くのです。

「殺されたお勢を嫁に欲しがつたそうじやないか」

「そんなことがあるものですか。お勢ちゃんの方で、何んとか思つたかも知れませんが——」

お秀は少し頑かたくなに頭を振るのです。

「じゃ、他にお勢を怨む者でもあると言いうのか

「親分、お勢ちゃんは、間違つて殺されたんじやないでしようか

「聞違つて殺された?」

可愛がられていたし——人に怨まれる筋なんかなかつたんです

「」

「あの大夕立で濡れて、私の着物を着て、私の帯をしめたお勢ちゃんが、お腹を痛くして、薄暗い四畳半で休んでいるのを、障子の隙間から覗いた人があつたら、てつきり、この私と間違つたのも無理はありません」

お秀は不思議なことを言うのです。

「すると、お勢はお前と間違えられて、殺されたと言うのか」

「え、そうとでも思わなきや——お勢ちゃんが殺される筈はあり

「お前は始終二階にいて、皆さんと顔を合せていた筈じやないか。

しじゅう

薄暗い四畳半にいるのを、お前と間違えるのは変じやないかな」「でも、私は始終階下へ降りて、お勝手の指図をしました。板前もお万もいるけれど、私が顔を出さなきや、料理が途切れたり、酒が冷えたりします」

「――」

ひとえ

「空色の単衣と青い帯を見ると、誰でも私と間違えます。薄暗い四畳半にいるのを私と思い込んで、障子の外からひと思いに突いたとしたら――」

お秀はそう言つて襟をかき合せるのでした。さすがにそこまで

想像すると、ゾッと肌寒いものを感ずる様子です。

「ヒ首はどこにあつたんだ

「猪之さんが忘れて行つたのが、廊下の棚の上に置いてあります
た」

「誰でもわかる場所か」

「低い棚ですもの、一と目で分ります」

「変な場所へ刃物を置いたものじやないか」

「でも、ヒ首なんか、簞笥たんすへ入れたら、なお氣味が悪いじやあり

ませんか」

青い帶

「そう言つたものかな」

女の心の動きは、錢形平次にも読みきれないものがあります。

「ともかく、一度親分の眼で見て下さいませんか。猪之さんが人殺しで送られちや、あんまり氣の毒です」

「行つて見るのはわけもないが、その前に見当だけでも付けておきたい。いつたいお秀さんを殺すほど怨んでいるのは誰だい」

「——」

お秀は黙つてしましました。江戸娘の粹すいと言つたお秀は年こそ少し取り過ぎましたが、ずいぶん思いも寄らぬ罪を作つていそうな美しさでした。

四

平次の旨を承けて、現場へ飛んで行つたガラツ八は、昼少し前にはもう、鬼の首でも取つたような勢いで帰つて来ました。

「分りましたよ、親分」

「何が分つたんだ」

「何もかも、皆んな分つてしましましたよ」

「そいつは豪儀だ。順序立てて話して見るがいい」

「ゆうべお勢は戌刻いっつ（八時）過ぎまで無事だつたそうですよ」

「お秀は客の帰るちょっと前、少しばかりの隙を見付けて、お方に葛根湯を煎じさせて、四畳半へ持つて来させて飲ませたそうです。客の帰つたのは二度目の夕立が来かかった戌刻半（九時）で、後に残つたのは、家の近い猪之松と五助と菊次郎とお紋だけ、この顔ぶれは平常から別懇にしているから、腰を据えて飲み直すときめて、小用に立つたり、着物を直したり、盃を改めたり、暫くザワザワしてから、賑やかに飲み直したそうです——主人役のお秀は、そのあいだお勝手で板前に二度目の料理のことを行合せたり、お方に指図をして、二階から帰つた人の膳を下げるなり、それから後は二階へ坐り込んで四半刻（三十分）ばかりの間、四畳半

を覗かなかつたというんです」

「フム」

「すると、お勢を殺したのは、戌刻（八時）過ぎまでの間に下へ降りた者の仕業しわざじやありませんか」

「よく分つた話だ。誰が下へ降りたんだ」

「みんな一度ずつは小用に立ちましたよ。五助も、菊次郎も、猪之松も、お紋も」

「それじゃ何んにも分らない」

しよう

「お勢と知つて殺せば別だろう」

「お勢とお紋は無二の仲ですよ——お勢は一時菊次郎に絡み付
かれて、閉口してお紋に助け舟を出して貰つたくらいだから」

「まあいい、それから何うした」

「お秀の言い種ぐさじやないが、猪之松も人を殺すような人間じんげんじやあ
りません。それに、わざわざ自分が忘れて行つた匕首あいくちで、そんな
ことをする馬鹿もないでしょう。その上、猪之松が上州から來た
のはお秀の世話ですよ。炭焼の伴の猪之松を上州から呼んで、資
本を出して炭屋の店を持たせたり、顔の広いお秀が、いろいろ口

をきいて御得意をふやしてやつたり、ずいぶん恩になつています

よ。その恩人のお秀を、猪之松が殺す筈はないじゃありませんか」

「いろごと情事は別だよ、八」

「それも考えましたがね。お秀は猪之松を好きで好きでたまらない様子ですぜ——ほんやりしているのは猪之松の方で」

「フーム」

「すると、お秀を殺す気になるのは、いい歳をしている癖に、お秀を何んとかしようと思つている巴屋の五助と、お秀にひどく弾かれた菊次郎と、この二人のうちということになりはしませんか」

「そんなものかな」

「こいつはお紋の話ですが、ことに菊次郎は小用を足しに階下へ降りて、ひどくあわてた顔をして二階へ帰つたそうですよ」

「五助は？」

「五助もその前に降りたが、これは平気な顔をしていたそうです」「お秀は？」

「お秀はお勝手の用事を済ませてすぐ二階へ來たが、三味線なんか弾いて、少し浮かれていたそうです」

「ところで、昨夜の花火は早仕舞だつたな」

「え、戌刻いっつ（八時）前に、空模様が悪くなつたんで、つづけ様に揚げきつたようですよ」

「それでよからう」

これだけのことを見き了ると、平次はまた粉煙草をせせりながら、深い考えに沈みました。

「菊次郎と五助を挙げて見ましようか、親分」

ガラッ八は少しじれつたくなりました。

「いや、そんな手軽なものじやあるまい。も少し待つがいい」

五

その日の夕景近くなつてから、錢形平次はどうとう御輿を上げ

ました。

代地のお秀の家へ行くと、

「お、錢形の親分」

お神楽の清吉は入口に閑を据えて、富樫左衛門尉見たいな顔をしております。

「お神楽の兄哥、ちょっと見せて貰うよ」

平次は蟠まりのない態度でヌッと入りました。それに続くガラツ八、これは少しばかり肩肘が張ります。

青い帶

間取りの具合などは、おおかた八五郎に訊いておりますが、平次の馴れた眼で見ると、いろいろ考え直すこともあります。お勝

手は入口の左手へグッと遠く建つて、右手には二階への梯子段があり、その梯子段の下を廻ると、便所に通じますが、二階から便所への往来にお勢の殺されていた四畳半を覗くためには、少しばかり横の廊下へ入らなければなりません。

問題の四畳半は昼でも薄暗く、中の死体は油屋で引取りました
が、何も彼もそのまま、障子に着いた血も、匕首で刺した穴まで
が、肌寒くなるような無気味さです。

平次は中へ入つて一と目見渡しました。長押の裏、押入、煙草盆——と丁寧に見て来た上、吐月峰はいふきを覗いて何やら腑ふに落ちない顔をしております。

「親分、どうしました」

とガラツ八。

「お勢は葛根湯かっこんとうを飲まなかつたらしいよ、吐月峰の中は薬で一杯だ」

「へエ——？」

「お万を呼んでくれ」

云うまでもなく、ガラツ八は飛んで行つて、お勝手から山出しだしい下女をつれて来ました。

「何んだね、親分」

「ゆうべ、お勢が葛根湯を飲むところを見たのか」

平次の問いは不思議でした。

「見ませんよ。この四畳半の入口でお嬢さん（お秀）に渡しただ

「その時お勢は確かに生きていたんだね」

「お嬢さんと話していなすつたよ。生きていたに違ひなかんべエ」

「苦しそうだつたかい」

「お勢さんの声は低かつたよ」

「この障子の血や穴は？」

「その時はなかつたよ。それから二階へ何べんも行つたが、二階で三味線の音がして、二度目の酒盛が始まるまではこんなものはなかつたよ。一番お仕舞の跳子を持つて行くときこの血に気がつ

いたんだ。驚いて四畳半を覗くと——

お方はその時の凄まじい光景を思い出したらしく、ゴクリと固かた唾^づを呞みます。

「もういい——ところで八、この穴は少し高過ぎるとは思わないか」

「へエ——?」

八五郎は平次の言うことがよく分らなかつた様子です。

「障子越しに突いたのなら——その時お勢は気分が悪くて坐るか、横になるかしている筈だから、もう少し低くなきやならない。これではお勢が中腰になつていたことになる」

「なるほどね」

「それに、血の撥ねようも少いじやないか。障子越しに人間を突いたら、こんなことじやあるまい——これじやまるで後で血をなすつたようなものだ」

「へエ——?」

「八、気の毒だが油屋へ行つて、お勢の傷を見て来てくれ。刃が上を向いてるか下を向いてるか

「それだけですか、親分」

青い帶

「それから、お勢が近ごろ懇意にしている男がなかつたか——浮気っぽい話でなくても、嫁入りの話がなかつたか。それを訊きや

いい

「へエ——」

ガラツ八は相変らず鉄砲玉のよう飛び出します。

「親分、猪之さんは助かるでしょうね」

ソツと後ろから囁くのはお秀でした。

「安請合いはできないよ。恐しくこんがらかっているから——と

ころで、ゆうべお勢が葛根湯かっこんとうを飲むところを見なかつたのかい

平次はまだ葛根湯に取憑かれております。

青い帶

「後で飲むからと言うんです。湯呑に入れたまま、そこへ置いて、私は二階へ行きましたよ。あの娘は薬が大嫌いだつたんですよ」

お秀はさり気もありません。

六

間もなく足の早いガラツ八は帰つて来ました。

「親分、変なことがありますよ」

「何が変なんだ」

「刃が下向きになつていますがね」

「やはりそうか、障子越しに逆手さかてで突く筈はない。下向きとする

「それから匕首^{あいくち}で刺した痕^{あと}が二つあるんです」

「何?」

八五郎の報告はあまりに予想外です。

「背中に並べて二つ、一つは深く、一つは浅く——」

「血の出ている方はどっちだ」

「深い方が、うんと血が出たようで、肉もハゼていますよ」

「そいつは大変だ

「どうしたんです、親分」

「新規蒔直^{まきなお}しだ。何もかも新しく組立てなきや」

廊下に出ると、梯子段に腰をおろして、平次はがつちり考え込

んだのです。

それから間もなく、平次とガラツ八は、ゆうべの関係者を一人一人当つて歩きました。

巴屋の五助は町内の家作持で、四十を越した年配ですが、お秀を後添に望んでいたという外には、何んの企たくらみもなく、昨夜のことも表面上に現れたこと以外は何も知りません。

「お秀を怨む者はなかつたのかな」

「ますだ 枝田屋の菊次郎さんが、怨めば怨んでいるでしょう。平常お秀

こんな話では一向埒らちがあきません。

枠田屋の菊次郎は、それに比べると色々のことを見つけていました。

「私が一時お秀さんを怨んだことも本当ですが、近頃あの人は猪之松さんに夢中だから、諦めてしましましたよ。それに私は、この秋はいよいよお紋と一緒になる約束ですから——」

そう言えば何んの別条もありません。

「昨夜、小用を足して二階へ帰ったとき、ひどくソワソワしていました。どうだが、何か変ったことがあつたのか」

平次は取つて置きの急所を押えました。

「あれを見てしまったんですよ、親分。——うつかり四畳半の障子を開けると、お勢が血だらけになつて死んでいるじやありませんか」

「なぜその時人に言わなかつたんだ」

「うつかり喋しゃべつて、どんなことになるか分りません。私は恐しかつたんです」

「そのとき障子に血は着いていなかつたのか」

「気がつきません。多分着いてなかつたでしよう。いくら面喰つても障子に血が着いていれば見落す筈はありません」

「お勢へさわつて見なかつたのか」

「そんな大胆なことができるものですか」

「血が流れていたかい。固まりかけていたかい」

「チラと見たところでは、血はもう固まりかけたようでした」

「よしよし、早くそれを言つてくれさえすればよかつたんだ。そうでないと、お前が縛られる番だつたぜ」

「親分」

菊次郎はさすがに蒼くなります。

最後に逢ったお紋は、

「四畳半にいたのが、お勢と知っているのは、お前とお秀とお万

「いえ、猪之松さんだつて知っていますよ」

「それは初耳だが、どうして分った」

平次は少し予想外の様子です。

「好き同士は、匂いでも分りますよ。お勢ちゃんが来ていないので、猪之さんは、それとはなしに家中に眼を配っていたんでしきう。まだ宵の口でした。酉刻半（七時）頃かな、私は何の気なしに四畳半の前を通ると、猪之さんが中へ入つて、お勢ちゃんを介抱していましたよ」

「そいつを見たのはお前だけか」

「お秀さんも見たでしょう。私の後から二階へ上がつて来て、面

白くない顔をしていた様子だから」

「猪之松はお勢と一緒になる気だつたのか」

「お勢ちゃんは可愛い娘でしたよ」

お紋は少しばかり妬^やける様子です。

「親分」

不意にガラツ八は頓狂な声を出しました。

「何んだ八？」

「するとお勢を殺したのは騒ぎの前に障子へ血をつけることのできる奴——下女のお万の外にはないじやありませんか」

「そんな筈はあるまい、もう少し考えて見ることだ。——五助や

菊次郎は幾度も階下したへ降りている」

平次もこれ以上は手のつけようもありません。

七

青い帶

その晩のうちに、炭屋の猪之松は帰されて、枡田屋の菊次郎が縛られました。錢形平次の探索振りを見張っているお神楽の清吉は、親分の万七に報告して、望み少なになつた猪之松を帰し、その代り騒ぎの始まる前にお勢の死骸を見ている菊次郎を挙げたのでしよう。

その晩遅く、炭屋の狭い店先で、平次は猪之松にいろいろのこときを訊いておりました。

「あの四畳半で、お勢を介抱していたというじゃないか」

「へエ、でも、その時分はもう、お勢もすっかり元氣で、お秀さんに見られると悪いから、二階へ行つてくれと言つていました」

猪之松は極り悪そうにこんなことを言うのです。山の中から掘り出したような男ですが、健康で若々しくて、正直そうで、本当に野に吹く風か、山に生えた杉を思わせる人柄です。

「お秀に見られちや悪いのか」

「へエ、お秀さんには恩になっていますから」

猪之松の正直な眼が、悲しそうにまたたくのを平次は見のがしませんでした。

「それは戌刻（八時）前のことか」

「酉刻（六時）少し過ぎだつたでしよう。大きな花火が、引つきなしに鳴つて、戸や障子がピリピリしていました」

「ところで、戌刻（八時）過ぎに大勢の客が帰つて、改めて飲み始めてからお秀は階下へ降りなかつたのか」

「降りなかつたようです」

「何をやつていたんだ」

て隣の部屋へ行つたようでしたよ」

「それつきりか」

「へエ——」

それつきり手掛りの糸は切れてしましました。氣を揉^もんだのは八五郎です。

「親分、どんなことになるでしよう」

「俺にも分らない。とにかくお秀の家へもう一度行つて見るんだ」

平次と八五郎がすぐ向うの家へ行つた時は、もうすっかり夜更けになつて、お秀の家も締めております。

叩き起すまでもなく、声を掛けただけでお秀は開けてくれまし

た。傾きかけた月明りを浴びて、青白くて上品なお秀の顔は、本当に紫陽花^{あじさい}のような哀れ深い姿です。

「ちよいと二階を見せて貰いたいが——」

平次はさり気なく梯子^{はしご}を踏んであります。

「どうぞ」

手燭^{てしょく}を持って、お秀は案内しました。六畳と八畳の二た間つづき、その手前に長四畳があつて、奥にはまだ、一と間くらいあります。

そうな作りです。

「梯子はこれ一つしかないのかな」

平次はよく拭き込んだ廊下から、広い梯子段を見おろしました。

「不用心だからもう一つあるといいと言いますが——」

お秀は静かな調子です。

「隣の部屋は？——昨夕三味線を取りに行つたというのはこ
こだね」

「え」

唐紙を開けると、そこは三畳の化粧の間で、行止りの壁が一切
の手掛けを封じております。

「大層いい月だな——ここから花火を眺めながら一杯やりたい
な、八」

青い帶

平次はそんなことを言いながら、雨戸を開けて外を見ました。

い

そこは大川へ突き出すように花火見物の棧敷さじきができていて、危ない梯子で、狭い庭へ降りられるようになつております。

「親分、その梯子は腐くさっていますよ」

お秀は後ろから声を掛けました。

「なアに、女一人降りられる梯子なら、俺に降りられないことはあるまい」

平次は謎のようなことを言つて、危ない梯子を降りると、便所の傍の戸を押しあけて、ソロリと階下しゃたへ入つた様子です。

同時に、お秀はバタバタと平次の後を追いました。物見台から同じ梯子を降りると、平次の入った戸へ入らずに、小さい庭を横

切つて黒板塀の潜戸くぐりどを押すと、パツと外へ——

「八、気をつけろッ」

続いて八五郎が飛び出した時は、何も彼も終つておりました。潜戸を脱けたお秀の身体は、夜空に弧こを描えがいて、大川へ水音高く飛び込んでしまつたのです。

青い帶



©2017 萩 柚月

「親分」

「えッ、しようのない徳利野郎だ。少しば泳ぎでも稽古しておけ」
平次が飛び込んだ時は、夜の上げ潮はお秀の身体を呑んで探し
ようもありません。

×

×

事件の一埒が付いてから、ガラツ八にせがまれて、平次はこう
説明してやりました。

「意氣とか通とかの世界に溺おぼれきつたお秀が、山から掘出したよ
うな猪之松を見て、すっかり夢中になつたのさ。店を持たせたり、
得意をふやしてやつたり、いざれは自分と一緒になる心算でいる

と、猪之松はいつの間にやらお勢と親しくなつていたんだ。あの晩猪之松がお勢を介抱しているのを見て、お秀はフラフラとお勢を殺す気になつたんだろう。多分それは花火のポンポン揚つている酉刻半むつかはん（七時）頃だつたろう、少しくらいの音は二階までは聞えない。

お秀は賢こ過ぎる女だから、一たんカツとなつて殺したのを、何んとか誤魔化かづこんとうそうとした。葛根湯かくこんとうを飲ませると言つて、薬を吐はい月峰ふきに捨て、その後で殺されたように見せるために、いろいろの細工をした。二階へ坐り込んだ後で、三味線を持つて来るとつて、物見台から庭を通つて階下しゃたの四畳半に入り、死骸から匕首を

抜いて障子に細工した上、また死体にヒ首を刺すような恐しい細工までした。が、下手人の疑いが猪之松へ行つたんで、びつくりして俺のところへ飛んで来たのさ」

「太てえ女ですね」

「太てえか細いか知らないが、金と暇があり余つて、遊芸と淨瑠璃で教え込まれた女は、どこかに変なところのあるものさ。貧乏と四つに組んで、真剣に子供を育てたり、親に甘いものでも食わせたりすることを考える人間は、そんな馬鹿な気になるものじやない」

「猪之松は江戸に愛想を尽かして、故郷の上州へ帰るそうじやあ

りませんか」

「それがいい。——山奥から江戸へ飛び出して、通や意氣の世界を泳ごうとしたのが間違いさ。あの男は根がいい人間なんだ。江戸を諦めて上州の山奥へ帰ると、天道様ものんびり照らして下さるよ」

「あっしも上州へでも行きましようか」

「それもよからうよ。江戸は人間が多過ぎるから、みんな気が立つて、虫持ちになるんだ」

そんなことを言う平次だったのです。

(編注)

作品中には、身体の障害や人権にかかわる、差別的な語句や表現が見られますが、本書が成立した当時の時代背景等が現代とは異なる古典的な文学作品でもあり、著者が故人でありますので、底本のままでしました。ご理解、ご諒承のほどをお願い申し上げます。

挿絵——萩　柚月

青い帶

初出——「オール讀物」昭和十六年九月号 文藝春秋社

青い帶

底本——「錢形平次捕物全集」第七卷

河出書房

昭和三十一年八

月五日初版

編集・発行 錢形俱楽部



錢形俱樂部

<http://www.zenigata.club/>